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高新兴科技集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 
编号：2022-003 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

 其他 电话会议  

参与单位名称及

人员姓名 

张鑫雨 西部研发 

朱战宇 中邮人寿 

方云龙 鸿道投资 

王思宬 西部研发 

杨臻 易米基金 

孔焕然 西部研发 

夏荣尧 诺安基金 

陈连明 领颐资产 

王曙吉 中再资产 

吴正明 国海证券资管 

陆达之 汇华理财 

刘建 凯丰投资 

刘迪恺 Dymon Asia 

王欢 招商基金 

陈显顺 博时基金 
 

时间 2022年 7 月 28日（星期四）16:00-17:00 

地点 西部证券线上交流平台 

上市公司接待人

员姓名 

高新兴副总裁、董事会秘书刘佳漩 

高新兴证券事务代表万诗颖 

高新兴会计核算部副总监于文其 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

公司于 2022年 7月 28日通过西部证券线上交流平台召开

了“高新兴 2022年半年度业绩预告交流会”，围绕高新兴 2022

年上半年度的业绩预告情况和以下主要问题与投资者进行了
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沟通交流： 

一、介绍公司 2022 年半年度业绩预告情况 

收入方面，今年上半年公司预计实现营业收入 110,000万

元至 116,000 万元，比上年同期增长 3.87%至 9.53%。在当前

疫情比较反复，经济形势比较艰难的情况下，公司今年第二季

度和半年度收入均较去年同期增加。公司在去年下半年剥离星

联天通、摩吉智行出表，导致其相关收入不再在公司报表反映，

剔除出表的影响，公司今年上半年主营业务收入同比增长实际

应该更多。 

净利润方面，今年上半年公司预计实现归母净利润约

-7,000至-6,000万元，相比上年同期亏损程度有一定加剧。主

要是由于 2022 年上半年公司获得的政府补助减少导致的，剔

除这个因素，公司 2022 年上半年实现的归母净利润与上年同

期持平。今年第二季度以来，公司积极开拓车联网和智能交通、

公共安全等业务，同时加强成本管控、聚焦资源投放，使得公

司第二季度单季度实现盈利。但因上半年，公司整体受到供应

链成本增加、客户回款不及预期、国内外疫情影响项目交付进

度、政府补贴减少等因素的影响，第二季度盈利未弥补第一季

度亏损。 

公司目前内部的经营导向，一是全力冲刺业务，加快收入

的结算；第二，对于研发、销售和管理方面的费用，会匹配收

入进行资源投放，重视投入产出比。总体来说，公司会更专注

于公司经营质量提升，争取业绩改善。 

 

二、回复投资者关注的主要问题 

1、两轮车电动车管理未来的一个发展情绪是什么样的？

以及各地对电动车加装号牌的推动力度是什么样的？ 

回复：目前两轮车电子标识的管理市场，从去年年中开始，

有比较大规模的需求涌现，今年上半年市场的订单情况已经超



 3 

过了去年全年。关于两轮车的发展趋势，目前来看会先在一二

线城市开展，这些城市也的确有具体订单向市场释放，后面陆

续会向全国其他城市有管理需求的城市辐射。 

对于两轮车电子标识市场，根据相关市场数据测算，市场

空间非常可观。除了交管部门对城市交通管理的需要，对于清

理违规车辆、维护城市财产安全等需求也非常强烈。当前两轮

电动车行车安全事故和社区管理的问题，尤其是引发的火灾的

安全隐患，是城市管理的一大痛点。以广州为例，根据有关数

据，上半年广州发生的 1,200多起火灾中，有 14%的火灾是两

轮电动车电池热失控引起的。未来通过 RFID 射频技术对电动

两轮车进行管理，以保障城市交通安全和社区财产安全，也是

我们一直在探索的方向，这一块我们相信未来也是一个更大的

市场。 

 

2、政府端对于号牌的采购，是免费发放给两轮车的售卖

方，还是可能会向两轮车售卖方会收取一定的费用？  

回复：不同城市有不同的收费规则。 

 

3、目前政府对于两轮车发牌的主要驱动力是什么？ 

回复：前几天，广州市政府新闻办举行了“广州市电动自

行车消防安全专项整治三年行动新闻发布会”，会上表示今年

的 10月 1日后两轮电动车不上牌将进行处罚，由此可以看出

部分地方政府对于电动车上牌的推广意识比较明确。一是为了

城市交通管理效率的提升，其次是对于城市生命财产安全的保

全，第三对于清退非标车辆的需求，以及后续两轮电动车社区

化管理等等。发布会还提到，今年的 10月 1 日后两轮电动车

不上牌将进行处罚，可见部分地方政府对于电动车上牌的推广

意识是比较明确的。一线城市的推广会给全国其他城市起到示

范带动作用。 
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4：两轮电动车一个号牌的售价和政府采购价格分别是多

少？以及一个号牌的毛利大概是在一个什么样的水平？ 

回复：目前数字号牌的中标价格，大家也可以参考中标公

告。根据城市的不同，大概单个号牌的中标价格在 10元至 30

元不等。除了数字号牌本身，随着各地大力推广发牌，提升上

牌渗透率，后续公司能提供各类路侧读写设备。因为如果单单

只是加装数字号牌，没有识别设备，上牌其实对于城市交通的

智能化管理以及效率提升方面并没有太大作用。公司在 RFID

射频技术方面深耕多年，具有完整自研的射频识读和视射频双

基识读全系列软硬件产品和解决方案，相较于数字号牌，读写

设备未来对公司业务的毛利贡献度会占比会更高。 

 

5、电子标识这一块的竞争格局是怎样的？公司在行业里

的地位如何？ 

回复：公司在 RFID 技术方面，已经有超过十余年的技术

研究及产品研制的开发经验，积累了大量的技术知识和人才队

伍，专业致力于 RFID 产品的研发、制造、生产与销售，并提

供整体解决方案，在拥有天线设计及网络管理等多个领域的自

主研发实力，同时握有空口协议，防碰撞算法，信号处理，编

码加密等 RFID核心专利近 400项。 

公司作为软硬件产品提供商，提供涵盖电子标识固定式读

写设备、视频射频一体机、发卡设备、手持设备、天线、控制

器以及电动自行车电子号牌在内的全系列硬件产品；提供涵盖

分布式网络中间件系统、数据平台、综合运维平台、基础视频

平台、登记备案系统以及各类应用系统等软件产品。同时，还

可针对社会化运营服务，提供场景下便携式读写设备以及电子

标识互联网发行系统、运营服务平台、涉车服务平台、涉车服

务移动端系统等软硬件产品。 
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作为电子标识解决方案提供商，公司可提供涵盖涉车监

管、交通管理、出行服务、电动自行车管控等细分行业定制化

解决方案。在汽车电子标识方面，公司先后参与了无锡、深圳、

天津、沧州、承德、雄安新区、石家庄、北京、武汉、长沙、

重庆、厦门、银川、南京、兰州、上海、滕州、乌鲁木齐等

20 多个城市电子标识相关项目建设，具备丰富的建设经验，

市场占有率稳居国内首位。除此之外，电动自行车数字号牌领

域，公司能提供电动自行车数字化管理之数字号牌生产、登记

备案、道路行驶、社区管理的电动车综合管理社会系统解决方

案等，累计斩获多个省会城市近千万张数字号牌订单，同时在

多个重点城市试点应用。综合来看，公司在电子标识领域，具

有较强的竞争优势，属国内第一品牌。 

 

6、政府在推进路侧读写设备和号牌的时候，他们之间的

先后关系是什么样的？政府是准备先把两轮车的号牌铺下去

再逐步地去加装路侧，还是先把路侧铺设完，然后同步地再推

上牌号牌呢？ 

回复：目前就我们看到的市场情况来说，大部分地区都处

于积极上牌的过程当中。整体来说，各地的方向都是先上牌，

然后再铺设路侧设备。 

 

7、公司今年上半年的营业收入跟去年上半年基本是持平、

小幅增高的，但是还是有所亏损。是因为毛利率还是费用率的

原因导致这样的财务状况吗？ 

回复：公司今年上半年的经营业绩与去年上半年同期相

比，剔除政府补助、软件退税减少，公司的经营业务本身是有

好转的。同时，客户回款不及预期、公司账面计提了一定的信

用损失也影响了净利润。因此，公司 2022 年上半年度归母净

利润相对来说没有上年整体净利润高。 
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公司 2022 年上半年仍然处于亏损状态的原因在于，上半

年市场环境、新冠疫情等因素影响了市场拓展，且销售、管理

等固定费用较为刚性；考虑到长远发展问题，公司对未来做了

提前布局，保持一定的研发投入。公司一直将降费增效作为年

度重点工作之一，争取费用率向合理水平回归。 

另外，从公司全年的收入结算来看，因为受政府的招投标、

预算控制等方面的影响，上半年收入确认相对来说会少一些。 

 

8、关于智能安防业务，因为目前来说可能各地财政都相

对不是特别好，所以可能会遇到一些回款的问题。公司未来对

智能安防业务有一个什么样的定位？以及未来在产品结构上

是不是还会保持目前的产品比例？ 

回复：当前，公司战略向产品型业务转型，产品收入占比

逐步提高，其中，产品型业务中自研软件、车联网和智慧交通

相关收入占比也在逐步提升。随着产品类业务整体规模的提

升，软件系统及解决方案业务规模占公司整体营收的比重会进

一步下降，公司从项目型企业向产品型企业转型的战略得到夯

实，公司的业务回款和现金流情况也持续得到改善。 

提到公司一直在改善的回款问题，从公司 2021 年度财务

数据可以得到验证， 2021 年度经营性现金流量净额为

18,142.60 万元，同比增长 190.03%，时隔 3 年首次实现正现

金流。同时，2021 年公司在业务回款上是大大超过整体收入

规模的。回款问题，也是一直作为公司内部比较重要的任务在

跟进，公司近几年也在加强收款压力的传递，将收款与经营单

位及个人的绩效挂钩，以促进回款。 

 

9、公司内部对于股权激励的目标的信心怎么样？ 

回复：公司第五期员工持股计划和第三期股票期权激励计

划作为公司全年的业绩方向的一个牵引，公司全体员工也都在
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为业绩增长而努力，公司对此也非常有信心。 

附件清单（如有） 

 

无 

 

日期 2022年 7 月 29日 

 


